

内容別	No.	記 載 内 容
議会報告・意見交換会の運営等	1	他地区(市町村の場合)で参加者が少ないのが悩みの様です。参加する議員さんが各々出席する地区の後援者に呼びかけるなど、若干サクラ的でも良いと思うので、一つの方法ではないかと思ひます。1議員5名として25名の出席は見込まれるのではないかと。
	2	市議会だよりについて、文字大きめであり、是非末永く発行していただきたいと思ひます。
	3	この会は、初めて参加させていただきましたが、直接いろいろお話が聞けて大変勉強になりました。ありがとうございました。
	4	学童の新設の御礼と思ひ参加させていただきましたが、南部地区の問題がお聞きできて参考になりました。
	5	出席者のレベルが高く、もともと勉強する必要性を強く感じました。また自分の意見を持つ重要性も改めて感じた夜になりました。
	6	席の設営、参加者の顔が見えて良い。
	7	説明、話題提供、質問等豊富でよかったが、軽難聴のため聞き取れない部分があり残念だった。マイクを使つては？
	8	質問された方が多く、地域づくりへの意識の高さに敬服した。
	9	山口議員の説明(議会だよりを使用)が具体的でわかりやすかった。次回号からはもっと見やすく(自分的に)またじっくり読んでみようと思ひました。
	10	毎回ですが、質問や意見への回答がぼんやりとしていて、見えにくい。具体的に経過を含め報告していただきたい。議員や市が色々やつていてもわかりにくい。参加者の方が同じメンバーなのも気になる。市民側ももっと意識して参加すべきと感じている。
	11	議会報告会は良い事、取り組みなのでぜひこれからも続けて欲しい。
	12	活発な意見交換でありました。市の現状、議員の方々の考え方、活動なども具体的に伺うことができ、有意義でありました。
	13	意見交換会の班編成は毎年固定すべきと思ふ。
	14	_____氏の質問内容がはっきりせず、今後もこのような人が出席するようなら、出席を控えさせていただく。
	15	天童市(成生)がますます住み良い街になるようよろしくお願ひいたします。今後、機会があれば議会にも行ってみたいと思ひました。
	16	意見交換等で、議員さんはグループごとに変わりますので、地域として引き続き意見を言いたいことがありますので、前回のことを調べてきていただきたい。
	17	分かりやすい意見交換会でした。
	18	参加人数が20名程で少なくちょっとがっかりしました。またもっと活発な意見が少なかった。時間を1時間半から2時間位に伸ばしていただきたい。年間の回数も若干増やしていただきたい。
	19	意見交換会に参加しただけで、いろいろな意見を聞けるので有意義な会であると思ひます。
	20	ざっくばらんな意見交換会で有意義でした。人数が少ないのもたまにはいいですね。
	21	大変少数で有意義でした。
	22	・議会報告書による議案とその結果の報告は時間をもったいない。かいつまんだ報告でいいと思ふ。 ・前回の議会報告・意見交換会はペーパーを渡した方がよい。 ・質問、意見を求める際には、参加者に対して要点をまとめて簡潔にしてやってほしい。
	23	なかなか議員の皆様と懇談を行う機会がありませんので、大変いい計画だと思ひます。もう少し、ざっくばらんに話が出来るといいと感じた。
	24	議長のお詫びがありました。個人名でのお詫びは必要ない。議会だより発行であるので、議会の責任であると思われれます。
	25	①今回のような公文的な議会だよりで発言をまとめ訂正してお詫びするなどということはないこと。 ②議員の皆様、緊張感を持って言動と行動に当たってもらい、市民の代表として行政のチェックや議員活動を期待したい。 ③市民への謝罪をはっきりと示し、責任を明らかにしてほしい。 ④中央政治と同様に、特権階級意識、上から目線、村度政治を無くした天童市議、議会となることを強く望みたい。 ⑤議員全員、責任を再度自覚し、市民から評価される活動を望みたい。 ⑥議会報告会のあり方、運営の見直しを要望する。例えば、報告会は廃止し、各議員が個別に活動の中で実施したら、議員のレベルも向上するのでは…。
	26	常任委員会等の行政視察等の説明が具体的で良かった。
	27	もう少し中身が濃い方がいいと思ふ。私たちはもっと物事を見るべきだと。お互いに勉強するべき。

内容別	No.	記 載 内 容
議員・議会への要望等	1	議会でも質問された内容について、その結果どうなったのかを何らかの形で「見える化」していただきたい。→質問の効果を判断するためにも。 先進地視察に関して「費用対効果」の視点で、その結果がどの様になったのかを具体的に(写真や結果)広報していただきたい。
	2	防災について、一般市民への普及啓発を進めてほしい、また、市職員の意識向上を願っている。
	3	地元の議員が参加しないと地元の不都合や不便さや、不安全箇所の是非是正の意思要望が出ない。
	4	各議員の方々の「考えている課題」と「改善策方向性」を報告いただいた事は大変よかったですと思います。
	5	天童市の明るい未来の為に頑張ってください。
	6	研修視察についても質問に対して、他の会派のことは分からないとの回答にはがっかりした。会派が違えば情報の共有はないのでしょうか。結果はどのように活かされているのでしょうか。ただ、参加する側の住民の資質にも問題があるようですが。
	7	農業者の実質所得を上げる施策を提言してほしい。
	8	回答説明は端的かつ明確にお願いします。
	9	私たちの立場に立って活動してもらいたい。
	10	いろいろと忙しい世の中になったが、議員さんにはもっと自由に活動してもらいたい。(細かいことは気にせずに)
	11	①今回のような公文書的な議会だよりで発言をまとめ訂正してお詫びするなどということはあってはならないこと。 ②議員の皆さん、緊張感を持って言動と行動に当たってもらい、市民の代表として行政のチェックや議員活動を期待したい。 ③市民への謝罪をはっきりと示し、責任を明らかにしてほしい。 ④中央政治と同様に、特権階級意識、上から目線、忖度政治を無くした天童市議、議会となることを強く望みたい。 ⑤議員全員、責任を再度自覚し、市民から評価される活動を望みたい。 ⑥議会報告会のあり方、運営の見直しを要望する。例えば、報告会は廃止し、各議員が個別に活動の中で実施したら、議員のレベルも向上するのでは…。
	12	子ども達が学びやすい環境作りにご尽力ください。
	13	市郊外の発展を考えてほしい。

内容別	No.	記 載 内 容
市政への意見・要望等	1	空き家対策について以前にも質問させていただきましたが、議会と行政とでどのような前向きな対策が検討、進行しているのか広報していただきたい。学童保育所不足解決の一策として、空き家を有効活用するのはいかがでしょうか。御検討いただければありがたいです。
	2	天童市民病院の産婦人科医師の増員(壁がありますね)及び分娩の継続を強く要望します。(令和2年2月で終了とのこと) 募集方法は?
	3	市の消防署の救命士の待遇が県下では低く、手当が少ないようです。改善を望みます。
	4	敬老会開催について、誰もがやって頂いて良かったと思えるような会になってほしいと思います。婦人会の方も大変そうですので、是非改善していただけるように。私の所は、婦人会のない地区でしたが、長いこと手伝い依頼されてやってまいりましたが、とても考えさせられました。敬老会にいらして「良かった」と思われる方がどのくらいいらっしゃるのでしょうか。時代にマッチした楽しい素敵な姿になりますように切望します。
	5	県内で人口増の市町村は2市の現状であり、東根市・天童市は概ね県内の他の市町村からの移転で増えている状態と思っています。これでは県内で明暗が大きく分かれることは抜本的な対策にはならないのでは。
	6	現在、介護職員の離職率が多く、これから高齢化社会でかつ核家族化が進む中で、政策を見直す必要があるのではないか。遠藤市議の考えは分かる。
	7	市民の生活が豊かになることは喜ばしいことですが、その分誰か(町内会役員等)の負担が増えることはいかがな事かと思えます。天童市は事業が多すぎると思えます。若い人、働く世代にとって負担が大きい。天童に住みたくなくても仕方がないかと。
	8	高齢者に向けた市政が弱いような気がする。
	9	スタジアムを設置することの良いことばかりではなく、市の負担金がどの程度必要かなど、マイナス面も良く考えてほしい。
	10	教育関係、特にいじめ問題については、市の教育委員会などがしっかりと目を光らせてほしい。同調圧力をなんとかなくしてほしい。
	11	大変参考になりました。行政の交渉を含めご苦労様でございます。その他意見の中で、高齢者の話題がよく出ますが、高齢者の一人暮らし、日中一人暮らし、他の方から話題・要望が時折聞かれます。孫、娘等が来訪された時を含めお土産の買い物が不便である。山形の物産館または寒河江のチェリーランドへ同行して買い物している現状です。もう少し、天童道の駅の商品等を工夫して販売していただき、一箇所で購入できれば助かりますとの話がよく聞かれます。(天童道の駅の売上アップ)
	12	教育委員会と民生児童委員との懇談会等情報交換の機会が持てるものか。(地区に限定した情報)
	13	日頃、生涯スポーツ(健康維持)として、川原子地区にあるパークゴルフ場を知り、健康がてらに利用させていただいております。私達、初老でも無理なく楽しめるスポーツと感じています。(芝の上を歩行するので足腰に負担がかからない) 無料で利用させてもらっていますが、2コースということで欲を言えば、もう1~2コース位増設していただければ楽しみが増していくのかなと思っております。皆さんと仲良くなり老後になっても楽しく無理なくできるスポーツだと思っております)